

Vatican Geopolitics on Climate Change

Abstract:

Climate change has shifted from a risk multiplier to a threat itself to global security. Most countries and the main international organizations have adopted such interpretation. According to annual World Meteorological Organization's state of the global climate reports, the climate change is continuing its advance every year. Despite of that fact, climate change is object of a confrontational debate between deniers and ideological demagogues.

In a disordered social and geopolitical context, the Vatican has a word to say. Its evangelical and apostolic mission does not prevent the Vatican from condemning the global environmental degradation, caused by an unashamed consumerist attitude of humanity. One could say that in international relations the Vatican deploys a geopolitical approach with tenets very close to those of the liberal institutionalism.

Keywords:

Vatican, The Holy See, John Paul II, Benedict XIV, Francis, encyclicals, apostolic exhortations, Laudato si', Laudate deum, Fratelli tutti, geopolitics, climate change.

Cómo citar este documento:

GUTIÉRREZ DEL CASTILLO, Evaristo J. *Geopolítica vaticana del cambio climático*. Documento de Análisis IEEE 74/2023.

https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2023/DIEEEA74_2023_EVARGUT_Vaticano.pdf y/o [enlace bie³](#) (consultado día/mes/año)

Introducción

El cambio climático es motivo de preocupación para la mayoría de los países y las organizaciones internacionales. En la concepción estratégica española contemporánea, el cambio climático fue considerado inicialmente un factor potenciador de riesgos o amenazas¹, luego un desafío para la seguridad nacional² y en la actualidad se percibe como una amenaza para la seguridad global en sí mismo³: «una amenaza existencial directa por sus impactos sociales, económicos y geopolíticos»⁴. Esta aproximación informa las Directivas de Defensa Nacional⁵ y de Política de Defensa de 2020⁶ y el desarrollo conceptual estratégico-militar del CEFAS-21⁷.

El cambio climático está también en las agendas de la OTAN⁸ y de la Política Común de Seguridad y Defensa de la UE⁹. Las dos organizaciones lo catalogan como una amenaza en sí mismo y un multiplicador de riesgos con un impacto en la seguridad, por lo que se comprometen a luchar contra sus efectos: la OTAN «reduciendo las emisiones de gases de efecto invernadero, mejorando la eficiencia energética [...] sin comprometer la eficacia militar y una postura de disuasión y defensa creíble» y la UE «[mejorando] la eficiencia energética y la eficiencia en la utilización de los recursos, en particular la huella ambiental de nuestras misiones y operaciones de la PCSD, en consonancia con el objetivo de la Unión de alcanzar la neutralidad climática de aquí a 2050 [...] sin reducir la eficacia operativa».

¹ GOBIERNO DE ESPAÑA. Estrategia de Seguridad Nacional 2013. 31 de mayo de 2013. Disponible en: https://www.lamoncloa.gob.es/documents/seguridad_1406connavegacionfinalaccesiblepdf.pdf [consulta: 10/10/2023].

² GOBIERNO DE ESPAÑA. Estrategia de Seguridad Nacional 2017. 1 de diciembre de 2017. Disponible en: https://www.dsn.gob.es/sites/dsn/files/Estrategia_de_Seguridad_Nacional_ESN%20Final.pdf [consulta: 10/10/2023].

³ GOBIERNO DE ESPAÑA. Estrategia de Seguridad Nacional 2021. 28 de diciembre de 2021. Disponible en: <https://www.dsn.gob.es/es/documento/estrategia-Seguridad-nacional-2021> [consulta: 10/10/2023].

⁴ MINISTERIO DE DEFENSA. *Panorama de tendencias geopolíticas. Horizonte 2040* (2.ª ed.). 24 de noviembre de 2021. Disponible en: <https://publicaciones.defensa.gob.es/panorama-de-tendencias-geopoliticas-horizonte-2040-segunda-edicion-libros-papel.html> [consulta: 10/10/2023].

⁵ GOBIERNO DE ESPAÑA. Directiva de Defensa Nacional 2020. 11 de junio de 2020. Disponible en: <https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/Documents/2020/110620-DirectivaDefensaNacional2020.pdf> [Consulta: 10/10/2023].

⁶ MINISTERIO DE DEFENSA. Directiva de Política de Defensa 2020. 4 de agosto de 2020. Disponible en: <https://www.defensa.gob.es/Galerias/defensadocs/directiva-politica-Defensa-2020.pdf> [consulta: 10/10/2023].

⁷ ESTADO MAYOR DE LA DEFENSA. Concepto de Empleo de las FAS (CEFAS-21). 14 de octubre de 2021. Disponible en: https://emad.defensa.gob.es/Galerias/emad/files/CEFAS_2021.pdf [consulta: 10/10/2023].

⁸ OTAN. Concepto Estratégico de la OTAN 2022. 29 de junio de 2022. Disponible en: https://www.nato.int/nato_static_fl2014/assets/pdf/2022/6/pdf/290622-strategic-concept.pdf [consulta: 19/10/2023].

⁹ UE. Brújula Estratégica. 21 de marzo de 2022. Disponible en: https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/documents/strategic_compass_en3_web.pdf [consulta: 19/10/2023].

Según el último informe¹⁰ sobre el estado del clima de la Organización Meteorológica Mundial, el cambio climático siguió avanzando en 2022: «Las sequías, las inundaciones y las olas de calor afectaron a comunidades de todos los continentes y ocasionaron pérdidas por valor de muchos miles de millones de dólares. La extensión del hielo marino de la Antártida retrocedió a mínimos históricos y el deshielo de algunos glaciares europeos alcanzó niveles sin precedentes».

En dicho informe se reflejan los cambios en las zonas continentales, los mares y la atmosfera ocasionados por los altos niveles (niveles récord) de emisión de gases de efecto invernadero, responsables de la retención del calor. Se ha comprobado que el período comprendido entre 2015 y 2022 ha sido el más cálido del que se tienen datos y que el cambio climático —manifestado en «fenómenos climáticos y meteorológicos peligrosos»— está afectando directamente a las condiciones de vida de millones de personas, a los ecosistemas y al propio el medio ambiente.

Con ocasión del Día de la Tierra de 2023, el secretario general de la ONU hizo suyas las conclusiones del informe y envió el siguiente mensaje: «Tenemos los instrumentos, los conocimientos y las soluciones necesarios. Pero debemos actuar con mayor premura. Necesitamos acelerar la acción climática con reducciones más fuertes y rápidas de las emisiones a fin de limitar a 1,5 °C el aumento de la temperatura mundial. También debemos aumentar radicalmente las inversiones en adaptación y resiliencia, en particular para los países y las comunidades más vulnerables, que son los que menos han contribuido a la crisis».

Pese a que los datos parecen ser irrefutables, el cambio climático se ve sometido a una importante utilización ideológica que va desde posturas «antisistema», con el miedo y la desesperanza como bandera por sus consecuencias apocalípticas, hasta el más puro negacionismo, inspirado en teorías de la conspiración que ponen en duda su misma existencia. En esta pugna ideológica encontramos algo de equilibrio en la aproximación del Vaticano, humanista pero de hondo calado geopolítico.

De entrada, cabría preguntarse si realmente existe una geopolítica vaticana. Nos referimos a la geopolítica del Vaticano como Estado (Santa Sede), con el papa a la

¹⁰ WORLD METEOROLOGICAL ORGANIZATION. *State of the Global Climate 2022*. 21 de abril de 2023. Disponible en: https://library.wmo.int/viewer/66214/download?file=Statement_2022.pdf&type=pdf&navigator=1 [consulta: 10/10/2023].

cabeza, y no a la Iglesia católica como entidad religiosa. Esta distinción es importante, pues los intereses del Vaticano y de la Iglesia católica no siempre están necesariamente alineados¹¹.

Por su propia naturaleza, el Vaticano está llamado a ejercer una especie de *soft power*, tal y como lo define Joseph Nye¹² (una combinación de atracción y persuasión), con el añadido de una honda carga espiritual y con el ser humano en una posición central. Trasladándonos al campo de la teoría de relaciones internacionales, se podría decir que, tanto por su concepción positiva de la naturaleza humana como por su apuesta por el papel regulador de las organizaciones supranacionales en los asuntos de carácter global, la aproximación vaticana tiene muchos puntos en común con el institucionalismo neoliberal de Robert Keohane y Joseph Nye.

Pero la relevancia geopolítica del Vaticano es relativamente reciente. Desde la Paz de Westfalia, la neutralidad del Vaticano en muchos de los conflictos acaecidos lo llevó prácticamente al aislamiento en el ámbito de las relaciones internacionales¹³, pese a ser el primer Estado en tener una escuela para diplomáticos (la Academia de Nobles Eclesiásticos, creada en 1701 por el papa Clemente XI)¹⁴.

Todo cambiaría con la llegada del papa Juan Pablo II al Vaticano en 1978. Con su famoso «No tengáis miedo» se inicia un papado que lo situará en el centro de la escena mundial. A la lucha del Vaticano contra el comunismo, le seguirán posicionamientos que irán desde el apoyo a intervenciones militares humanitarias (Timor oriental, Haití, los Grandes Lagos) hasta el apoyo a las operaciones en Afganistán tras los atentados del 11-S, pasando por la oposición a la invasión de Iraq de 1990¹⁵.

Al papa de las «intuiciones deslumbrantes» lo sustituye el del «razonamiento metódico y la acción». En efecto, en el año 2005, con el papa Benedicto XVI en el Vaticano, da comienzo una «cruzada» contra el relativismo moral y por la conciliación de la fe y la

¹¹ SOMIEDO GARCÍA, Juan Pablo. «La geopolítica vaticana: de Juan Pablo II a Benedicto XVI» (Documento de opinión IEEE, 16/2013). Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2013/DIEEEO16-2013_Geopolitica_Vaticano_JPSomiedo.pdf [Consulta: 17/10/2023].

¹² NYE, Joseph. *Soft Power: The Means to Success in World Politics*. Public Affairs, 2005.

¹³ SOMIEDO GARCÍA, Juan Pablo. *Op. cit.*, 2013.

¹⁴ SOMIEDO GARCÍA, Juan Pablo. «La diplomacia vaticana y su influencia como actor destacado en la actualidad de las relaciones internacionales» (Documento de opinión IEEE, 117/2016). Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2016/DIEEEO117-2016_DiplomaciaVaticana_JuanPabloSomiedo.pdf [consulta: 17/10/2023].

¹⁵ SOMIEDO GARCÍA, Juan Pablo. *Op. cit.*, 2013.

razón, lanzándose una campaña moral contra el capitalismo neoliberal y en defensa del medio ambiente en la que se denuncian los efectos del cambio climático¹⁶.

En marzo de 2013 se inicia una nueva etapa vaticana donde la «acción» parece eclipsar al «razonamiento metódico».

Durante los diez años de pontificado del papa Francisco, la geopolítica vaticana se podría definir como una «renovada *Ostpolitik*». Esta aproximación se ha traducido en una serie de acciones concretas, entre las que destacan el establecimiento de acuerdos con China, el mantenimiento de puentes con Rusia (pese a la invasión de Ucrania), la mediación entre el régimen cubano y la Administración norteamericana, el apoyo al proceso de reconciliación nacional en Venezuela, el mantenimiento del (difícil) dialogo con Nicaragua y el acercamiento al islam. Asimismo, el Vaticano está siendo muy activo en su diálogo (crítico) con la Agenda 2030 y en la lucha contra el cambio climático¹⁷.

El cambio climático desde la óptica del Vaticano

En su encíclica *Laudato si'* ('Alabado seas')¹⁸, sobre el cuidado de la casa común, el papa Francisco recuerda que el deterioro ambiental global viene siendo un motivo de preocupación del Vaticano, compartido por el Patriarca ortodoxo Bartolomé y el gran imán Ahmed Al-Tayyeb.

Ya en la década de los setenta del siglo pasado, el papa Pablo VI hacía un llamamiento a un «cambio radical en el comportamiento de la humanidad, [porque] los progresos científicos más extraordinarios, las proezas técnicas más sorprendentes, el crecimiento económico más prodigioso, si no van acompañados por un auténtico progreso social y

¹⁶ *Ibid.*

¹⁷ GARRIDO GUIJARRO, Óscar. «Balance de una década de “geopolítica” Francisco» (Documento de Análisis IEEE, 16/2023). Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2023/DIEEEA16_2023_OSCGAR_Francisco.pdf [consulta: 17/10/2023].

¹⁸ PAPA FRANCISCO. *Laudato si'* (encíclica). Santa Sede, 24 de mayo de 2015. Disponible en: https://www.vatican.va/content/dam/francesco/pdf/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si_sp.pdf [consulta: 10/10/2023].

moral, se vuelven en definitiva contra el hombre»¹⁹. Montini alertaba del peligro que corría la naturaleza por la actividad descontrolada de la humanidad²⁰.

Juan Pablo II también manifestó su preocupación por la actitud consumista del ser humano hacia la naturaleza²¹ y apeló a la dimensión moral del desarrollo con un máximo respeto hacia ella²². Asimismo, hizo llamamientos a una «conversión ecológica» de la humanidad²³ y alertó sobre las consecuencias del consumismo desmesurado y la necesidad de «salvaguardar las condiciones morales de una auténtica “ecología humana”»²⁴.

Por su parte, el papa Benedicto XVI abogó por una «modificación de los modelos de crecimiento que parecen incapaces de garantizar el respeto del medio ambiente y un desarrollo humano integral para hoy y sobre todo para el futuro»²⁵, y denunció el negativo sentido de la propiedad que la humanidad estaba ostentando sobre la naturaleza²⁶. Igualmente, manifestó la vinculación que debe existir entre el trato que las personas dan a la naturaleza y a sí mismas, y la necesidad de proteger al Hombre de su propia destrucción apelando a una «ecología humana», en la que coexistan tanto «la sana convivencia social como la buena relación con la naturaleza»²⁷. Benedicto XVI reconoció

¹⁹ PABLO VI. *Discurso de su santidad Pablo VI en el 25.º aniversario de la FAO*. Santa Sede, 16 de noviembre de 1970. Disponible en: https://www.vatican.va/content/paul-vi/es/speeches/1970/documents/hf_p-vi_spe_19701116_xv-istituzione-fao.html [consulta: 10/10/2023].

²⁰ PABLO VI. *Octogesima adveniens* (carta apostólica). Santa Sede, 14 de mayo de 1971. Disponible en: https://www.vatican.va/content/paul-vi/es/apost_letters/documents/hf_p-vi_apl_19710514_octogesima-adveniens.html [consulta: 10/10/2023].

²¹ JUAN PABLO II. *Redemptor hominis* (encíclica). Santa Sede, 4 de marzo de 1979. Disponible en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc_04031979_redemptor-hominis.html [consulta: 10/10/2023].

²² JUAN PABLO II. *Sollicitudo rei socialis* (encíclica). Santa Sede, 30 de diciembre de 1987. Disponible en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc_30121987_sollicitudo-rei-socialis.html [consulta: 12/10/2023].

²³ JUAN PABLO II. *Audiencia general*. Santa Sede, 17 de enero de 2001. Disponible en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/audiences/2001/documents/hf_jp-ii_aud_20010117.html [consulta: 10/10/2023].

²⁴ JUAN PABLO II. *Centesimus annus* (encíclica). Santa Sede, 1 de mayo de 1991. Disponible en: https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/encyclicals/documents/hf_jp-ii_enc_01051991_centesimus-annus.html [consulta: 10/10/2023].

²⁵ BENEDICTO XVI. *Discurso del papa Benedicto XVI al Cuerpo Diplomático ante la Santa Sede*. Santa Sede, 8 de enero de 2007. Disponible en: https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/speeches/2007/january/documents/hf_ben-xvi_spe_20070108_diplomatic-corps.html [consulta: 12/10/2023].

²⁶ BENEDICTO XVI. *Discurso del papa Benedicto XVI al clero de la Diócesis de Bolzano-Bressanone*. Santa Sede, 6 de agosto de 2008. Disponible en: https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/speeches/2008/august/documents/hf_ben-xvi_spe_20080806_clero-bressanone.html [consulta: 12/10/2023].

²⁷ BENEDICTO XVI. *Caritas in veritate* (encíclica). Santa Sede, 29 de junio de 2009. Disponible en: https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/encyclicals/documents/hf_ben-xvi_enc_20090629_caritas-in-veritate.html [consulta: 12/10/2023].

la importancia de la ecología y la necesidad de usar lo que la naturaleza da de manera justa²⁸.

Con estos antecedentes, el papa Francisco «reconoce la grandeza, la urgencia y la hermosura del desafío que se nos presenta» en su encíclica *Laudato si'*. Bergoglio repasa los elementos que definen la crisis ecológica actual y el parecer de la comunidad científica al respecto. Situando al ser humano en el centro de la ecuación, el papa aboga por una ecología fruto de un análisis profundo de las causas que han llevado a la situación de deterioro medioambiental actual, y no solo de los síntomas e incluso de los efectos que ya se están sufriendo.

Francisco plantea una serie de líneas de acción para lograr un mayor compromiso de personas e instituciones con la protección del medio ambiente, identifica el cambio climático como una de las mayores amenazas a las que hay que hacer frente sin demora y hace un llamamiento a una «conversión ecológica» donde los valores auténticos se impongan al consumismo del que la sociedad actual es víctima.

Ocho años más tarde de la publicación de *Laudato si'*, en la reciente exhortación apostólica *Laudate Deum*²⁹ el papa Francisco vuelve a manifestar su gran preocupación por el rápido deterioro que está sufriendo la naturaleza —la casa común— por el cambio climático, cuyos efectos perniciosos afectan en mayor grado a las personas más vulnerables. Bergoglio se dirige a escépticos y negacionistas evidenciando un hecho irrefutable: el calentamiento global se está produciendo a una gran velocidad, por lo que no cabe encuadrarlo como uno de los períodos del ciclo calentamiento-enfriamiento a los que se ve sometido el planeta.

Aceptando la influencia directa de los combustibles fósiles en el cambio climático, se aboga por una transición hacia las fuentes de energía renovables, en la que los retos que se plantean (eventual reducción de puestos de trabajo) se transformen en oportunidades (creación de nuevos puestos de trabajo), de tal manera que las personas

²⁸ BENEDICTO XVI. *Discurso del papa Benedicto XVI al Deutscher Bundestag*. Santa Sede, 22 de septiembre de 2011. Disponible en: https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/speeches/2011/september/documents/hf_ben-xvi_spe_20110922_reichstag-berlin.html [consulta: 12/10/2023].

²⁹ PAPA FRANCISCO. *Laudate Deum* (exhortación apostólica). Santa Sede, 4 de octubre de 2023. Disponible en: https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/20231004-laudate-deum.pdf [consulta: 10/10/2023].

más desfavorecidas no sean las víctimas de un proceso que, por otro lado, es irreversible.

Asimismo, la encíclica reconoce sin ambages el carácter «antrópico» del cambio climático, para lo que se aportan datos concretos relacionados con el aumento exponencial de los gases de efecto invernadero en la atmósfera a partir del desarrollo industrial de mediados del siglo XIX, lo que ha llevado al aumento de la temperatura global, que cada vez se aproxima más al conocido límite de los 1,5 °C.

El papa Francisco manifiesta su preocupación por las consecuencias de la «desbocada intervención humana sobre la naturaleza en los últimos siglos» y denuncia la falta de interés por la crisis climática de los «grandes poderes económicos», más preocupados por los beneficios cortoplacistas que les reportan sus actividades. En un tono casi apocalíptico, da por hecho un daño irreparable a la naturaleza, de forma que solo queda evitar que el daño sea aún mayor. Según este razonamiento, si no se toman medidas drásticas a nivel global, estaremos cada vez más cerca del punto climático culminante de un proceso de deterioro medioambiental que nadie podrá parar.

Laudate Deum pone en evidencia lo que denomina como «paradigma tecnocrático», la quimera del crecimiento infinito que proporciona el poder tecnológico y económico, reforzada por los desarrollos de la inteligencia artificial y ciertas tecnologías disruptivas. Con esta aproximación se busca proyectar el poder humano más allá de lo éticamente aceptable, incluso a costa de una degradación inusitada del medio ambiente al servicio de unos pocos, lo que no deja de ser una muestra del egoísmo y la idolatría humanos.

Como en toda exhortación apostólica «dirigida a todas las personas de buena voluntad», en *Laudate Deum* se plantean cuestiones morales que la mayoría de las veces se miran de soslayo. El texto afirma que la humanidad parece vivir instalada en un espejismo provocado por una concepción ilimitada de su poder, que le ha permitido alcanzar grandes progresos, pero también puede llevarla al abismo, a la autodestrucción. En este proceso guiado por una ambición humana desmedida, la naturaleza está siendo la víctima propiciatoria. El papa Francisco aprovecha la ocasión para reclamar una «meritocracia» con sensibilidad social donde el desarrollo personal esté fundamentado en la igualdad de oportunidades y la ambición de los más poderosos no ponga en riesgo «la casa común».

Fracaso del multilateralismo

Laudate Deum dedica a la «debilidad de la política internacional» un apartado, cuya fuente de inspiración se encuentra en *Fratelli tutti*³⁰, encíclica donde se percibe la frustración del papa Francisco por los derroteros que ha tomado la humanidad: «Durante décadas parecía que el mundo había aprendido de tantas guerras y fracasos y se dirigía lentamente hacia diversas formas de integración. [...] Pero la historia da muestras de estar volviendo atrás. Se encienden conflictos anacrónicos que se consideraban superados, resurgen nacionalismos cerrados, exasperados, resentidos y agresivos».

Josep Piqué interpretó esta «vuelta atrás» como un proceso de transición entre el orden global establecido y otro nuevo, dominado por la volatilidad y la incertidumbre, que no tiene que venir acompañado necesariamente de conflicto: una decadencia clara del etnocentrismo occidental, una síntesis post-occidental en forma de compromiso transversal entre la ruptura antiliberal y estatalista y el internacionalismo liberal³¹.

En una aproximación complementaria, Fukuyama renuncia a los vaticinios del fin de la historia y vislumbra una sociedad internacional en cambio constante, globalizada a la vez que regionalizada, con un gran auge de las políticas de identidad, promovidas por ciertas corrientes políticas que dejan de apelar a una gran identidad supranacional³².

Incluso se podría ir un poco más allá en esos razonamientos, pues hasta el fatídico 24 de febrero de 2022 parecía que la posibilidad de una guerra convencional entre Estados, y más aún de una escalada nuclear, estaba prácticamente descartada. Sumido en los dictados de las amenazas híbridas y en la niebla de la difusa zona gris del conflicto, nuestro idealizado mundo parecía anestesiado ante una realidad que no quería ver —o que solo atisbaba de reojo— y de la que están sacado mucho provecho los enemigos de la «fraternidad universal». Este razonamiento sintético es extrapolable a lo que ocurre con el cambio climático.

³⁰ PAPA FRANCISCO. *Fratelli tutti* (encíclica). Santa Sede, 3 de octubre de 2020. Disponible en: https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.pdf [consulta: 10/10/2023].

³¹ PIQUÉ, Josep. *El mundo que nos viene. Retos, desafíos y esperanzas del siglo XXI: ¿un mundo post-occidental con valores occidentales?* Deusto, Barcelona, 2018.

³² FUKUYAMA, Francis. *Identidad: la demanda de dignidad y las políticas de resentimiento*. Deusto, Barcelona, 2019.

En *Laudate Deum* el papa Francisco pone en valor los acuerdos multilaterales entre Estados como instrumento necesario para avanzar en una política medioambiental global que contribuya a la reducción de los efectos del cambio climático. Además, defiende un multilateralismo eficaz, basado en la continuidad de los acuerdos alcanzados, que vaya más allá de las personas, las circunstancias políticas del momento y los intereses de los grupos de presión.

De acuerdo con esta aproximación, el multilateralismo se debería materializar en «organizaciones mundiales más eficaces, dotadas de autoridad para asegurar el bien común mundial, la erradicación del hambre y la miseria y la defensa cierta de los derechos humanos elementales»³³.

En la misma línea, en *Laudate Deum* se expone la necesidad de una reconfiguración del multilateralismo en un proceso desarrollado «desde abajo y no simplemente decidido por las élites del poder»³⁴. Se trata, sin duda, de una crítica sin ambages al sistema internacional actual, vigente desde el final de la Segunda Guerra Mundial³⁵.

Recordemos que en 1919 se creó la Sociedad de Naciones, precursora de la ONU, como reacción a los horrores de la Primera Guerra Mundial (1914-1918). Bajo los parámetros del idealismo político y como alternativa al equilibrio de poder, el propósito de esta iniciativa era limitar la anarquía del sistema internacional mediante el establecimiento de una organización supranacional, amparada por el ordenamiento jurídico internacional y con un mecanismo de seguridad colectiva.

Pero sabemos que el intento fue fallido: si las naciones fueron a la Gran Guerra por tener concepciones diferentes de la libertad, la dignidad y la cultura, irían a la Segunda Guerra Mundial (1939-1945) por abanderar visiones excluyentes y totalitarias del mundo³⁶.

El resultado fue un nuevo orden mundial sustentado sobre sus tres conocidos pilares básicos —el orden económico establecido en Breton Woods (1944), el orden político fundado en la Carta de las Naciones Unidas (1945) y la Declaración Universal de los Derechos Humanos (1948)—, el orden mundial de los vencedores (*rules-based*

³³ *Fratelli tutti. Op. cit.*

³⁴ *Laudate Deum. Op. cit.*

³⁵ Los albores del multilateralismo los encontramos en la Paz de Westfalia (1648), el Congreso de Viena (1815) y los 14 puntos del discurso del presidente Wilson al Congreso (1918).

³⁶ Aznar, Federico. *La ecuación de la guerra* (ensayo). Editorial Montesinos, 2011.

international order) que actualmente empieza a ser cuestionado por las potencias revisionistas (BRICS Plus).

Con estos antecedentes, el Vaticano es plenamente consciente de la necesidad de adaptar el «viejo multilateralismo» al nuevo escenario geopolítico mundial, poliédrico donde los haya y que quizás requiera una aproximación menos maximalista, como la que señala Dacoba citando a Richard Haass: «Es más útil dar prioridad a un orden internacional mínimamente consensuado (basado en el respeto a la integridad de los Estados y en la colaboración ante los retos globales) frente la insistencia en exigir democracia a toda costa»³⁷.

Pero el papa Francisco va más allá. Para hacer frente a los retos globales, entre los que se encuentra el cambio climático, considera esencial que se dé primacía a la persona, a su dignidad, sobre lo que denomina «conveniencias locales o circunstanciales»³⁸. Se trata de la aplicación a la política de la visión universal propia de la Iglesia católica: «La cultura del diálogo como camino; la colaboración común como conducta; el conocimiento recíproco como método y criterio»³⁹.

Con un reconocimiento expreso a la validez de la diplomacia clásica («vieja diplomacia»), el papa Francisco manifiesta la necesidad de disponer de una diplomacia multilateral renovada y de mecanismos de cooperación internacional más eficientes para hacer frente a los retos globales. Ello le lleva a plantear la necesidad de establecer «un nuevo procedimiento de toma de decisiones y de legitimación de esas decisiones»⁴⁰. Se trata, sin duda, de una concepción «revisionista» del multilateralismo, con la que se quieren superar las limitaciones que presentan sus modalidades hegemónica, normativa y defensiva⁴¹.

Por último, conviene señalar que *Laudate Deum* dedica cuatro páginas a las conferencias sobre el clima —las conocidas COP (Conferencias de las Partes)—, con una valoración

³⁷ DACOBA CERVIÑO, Francisco José. «En un mundo multipolar no sobrevivirán los más fuertes, sino los que mejor sepan adaptarse» (Documento de Análisis IEEEE, 84/2022). Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2022/DIEEEA84_2022_FRADAC_Multipolar.pdf [consulta: 17/10/2023].

³⁸ *Fratelli tutti*. *Op. cit.*

³⁹ *Ibid.*

⁴⁰ *Laudate Deum*. *Op. cit.*

⁴¹ CAAMAÑO ARAMBURU, Luis. «La eficacia del multilateralismo en las relaciones internacionales» (Documento de opinión IEEEE, 87/2014). Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2014/DIEEEO87-2014_EficaciaMultilateralismo_LuisCaamano.pdf [consulta: 17/10/2023].

agradulce de los resultados alcanzados hasta el momento. Las buenas intenciones de los 190 países participantes se ven mitigadas por la prevalencia «de los intereses nacionales sobre el bien común global», algo que no debería extrañarnos.

Bergoglio se mueve en el terreno moral —el de los principios éticos y la fe—, que la mayoría de las veces encuentra un difícil encaje en la praxis de los Estados. El Vaticano deposita su esperanza en que durante la COP28 de Dubái se adquiriera el compromiso de una transición energética eficiente, obligatoria y controlable.

La sentencia final del papa Francisco invita a una profunda reflexión, geopolítica también: toda esperanza será inútil si el «ser humano [sigue pretendiendo] ocupar el lugar de Dios [convirtiéndose] en el peor peligro para sí mismo»⁴².

Conclusiones

La mayoría de los países y las principales organizaciones internacionales consideran el cambio climático una amenaza global para la humanidad. Es el caso de España, y de la OTAN y la UE. Los sucesivos informes sobre el estado del clima de la Organización Meteorológica Mundial no dejan lugar a dudas al respecto.

En un entorno geopolítico y social cargado de confusión, el Vaticano tiene algo que decir. La implicación del Vaticano en asuntos de política internacional empezó a ser muy activa a partir del pontificado de Juan Pablo II, la época del «No tengáis miedo». No obstante, la preocupación por el deterioro medioambiental se inició con Pablo VI, Juan Pablo II la continuó y encontró su máximo adalid en Benedicto XVI, el Papa Verde. El papa Francisco ha hecho suyas las preocupaciones de sus antecesores y en la encíclica *Laudato si'* hace un llamamiento a la «conversión ecológica» de la humanidad para hacer frente sin demora a los efectos del cambio climático.

En su reciente exhortación apostólica *Laudate Deum*, el papa Francisco reitera su honda preocupación por la velocidad del cambio climático y expone los elementos que caracterizan esta crisis global, entre los que se encuentra el negacionismo y las malas interpretaciones, la necesidad de llevar a cabo una transición ecológica ordenada, el origen antrópico del fenómeno y la irreversibilidad de los daños causados a la naturaleza.

⁴² *Laudate Deum. Op. cit.*

Para terminar, Francisco denuncia la ineficacia del multilateralismo actual en la implantación de una política medioambiental global y manifiesta la necesidad de disponer de una diplomacia multilateral renovada y de mecanismos de cooperación internacional más eficientes.

*Evaristo Jaime Gutiérrez del Castillo**
Coronel de Infantería de Marina (Res.)
Instituto Español de Estudios Estratégicos